

## DÉBUTS ET DÉVELOPPEMENT DES MANUFACTURES EN BOHÈME DE L'ORIGINE AU DÉBUT DU 19<sup>e</sup> SIÈCLE

*Gustav Otruba*

L'article offre un texte complétant l'édition de sources paru dans le Numéro 5 de l'Annuaire sous le titre: „Les plus anciennes statistiques pour l'industrie et l'artisanat en Bohême“. En plus de l'interprétation des statistiques qui y sont offertes, nous avons une ébauche du développement des manufactures de Bohême — classées par catégories — depuis leur début et même en-deçà depuis leurs précurseurs artisanaux jusqu'en l'année 1820.

Les données statistiques montrent clairement comment l'industrialisation de la Bohême se fit au cours de la seconde moitié du 18<sup>e</sup> siècle, en partant de modestes éléments. A cette époque grâce au système très développé du travail à la maison les branches les plus importantes sont les manufactures de lin et de laine de mouton, l'industrie du verre, du papier mais aussi l'industrie chimique, tandis que l'industrie du coton et de la soie, les fabriques travaillant le fer et autres métaux n'ont pas encore pris leur essor. Vers la fin du 18<sup>e</sup> siècle on voit se créer de plus en plus de fabriques, dues à l'esprit d'entreprise des seigneurs nobles et ecclésiastiques. La grande force économique des seigneurs de Bohême, le potentiel de travail de leurs sujets — en particulier des femmes et des enfants — fut utilisée à fond. Dans ce but les devoirs des sujets fournirent une prise juridique. Dans la mesure cependant où ces obligations furent supprimées, le système de travail à la maison dut être allégé.

C'est au cours des deux premières décennies du 19<sup>e</sup> siècle que s'effectue le passage de la période des manufactures à celle des fabriques. Cet important changement dans la forme de l'économie se traduit par exemple dans le fait que la filature à la main à la maison cède la place à la filature mécanique dans les fabriques, d'un autre côté la production est concentrée dans un petit nombre de grosses entreprises, tandis que le nombre des fabriques n'augmente plus. A côté du seigneur noble le commerçant bourgeois fait son apparition comme entrepreneur, mais il recevra un titre de noblesse pour ses mérites. L'industrie du coton, négligée jusqu'à lors, dépasse en importance celle de la laine et du lin et leur crée des difficultés de vente. Le changement se manifeste aussi par un grand essor de l'industrie du fer et des métaux. Enfin l'industrie alimentaire, particulièrement du sucre de betterave, prend aussi une grande importance.